

**EDITOR Y ADMINISTRADOR,**  
**Napoleón Briceño B.**  
 Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados.  
**OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION:** 125 varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 3a. Oeste.—Apartado 109.

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

**Tintorería Peralta**  
 - AL SUR del COLEGIO de SEÑORITAS DE J. VICENTE PERALTA  
**Tintas vegetales sin ácido y el famoso negro alemán**  
 — PRECIOS MODICOS —

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — DOMINGO 20 DE FEBRERO DE 1910

NUMERO 22-9

## No mas canas

En la Barbería frente al Carmen se vende el Tinte Maravilloso que tanta fama ha dado al Dr. CASANOVA, y el Agua Restauradora del mismo Doctor. La hay para el pelo castaño y el pelo negro. Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo negro y brillante. Acudid y os convenceréis. — Unico Agente en Costa Rica. — MANUEL SALDIAS — San José, Febrero 13

## La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE  
 LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON  
**EL VAPOR "CITTA DI MILANO"**

Salte de Genova el día 1º de Febrero para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Ourazo, Sabanilla y Limón. Llegará a Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Ourazo y La Guayra, (tocará en Ponca, al lo exige el tráfico, Tenerife, Barcelona y Génova.

**Precios de pasaje a Génova**  
 Primera clase ..... fra. 700  
 Segunda " ..... " 550  
 Tercera " ..... " 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.  
 — Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.  
 Y en Limón, F. J. Alvarado & C. sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes  
 San José, 1º de Febrero de 1909

7-09

**EL PELAYO**  
 ESMERADO en artículos DE CANTINA Y COMESTIBLES  
**SERVICIO**  
 La Puebla  
 San José, diciembre 2 de 1909.

**Colores en polvo para TEÑIR Y PULIR CAFE**  
**Sacos Para CAFE muy BUENOS Y BARATOS**  
**El más completo surtido de artículos del Ramo eléctrico**  
**NOVEDADES!**  
**DONDE**  
**KOBERG & ECHANDI**  
 enseguida del Banco Anglo

**ABONO CONCENTRADO ESPECIAL PARA CAFE**  
 Calidad superior y precio módico  
 Se reciben pedidos para entrega en Marzo y Abril  
 INFORMAN: **Koberg & Echandi** — Enseguida del Banco Anglo Enero 19

**Oficial**  
 Se rebaja la décima parte de la pena de presidio impuesta a Joseph Bad Gaili, Jesús Flores Herrera, Constantino Chaves Fernández y José Rodríguez Molina, reos de falso testimonio en perjuicio de William Johnson Mury, abigeato en daño de Cleto Monestel Chaves, hurto a José Dolores Navarro Rojas, robo en perjuicio del Dr. Samuel Francisco Ruiz y estafa en daño de Manuel Rivera Ramírez, respectivamente.  
 — Se crea un consulado en Vichy, Francia, y se nombra para que lo desempeñe d' honorem al Dr. E. Soland.  
 — Se declara improcedente la solicitud de George Keith Brindge para que se le comute en confinamiento la pena de presidio a que se le condenó por hurto al Ferrocarril de Costa Rica.  
 — Se autoriza el pago de \$ 250.00 que se gastaron en la terminación definitiva de los trabajos del puente sobre el Rio Grande de Tárcoles, en el paso de "El Alumbre", jurisdicción de Parícuti.

**GRAN HOTEL INTERNACIONAL**

PLATO del DIA

|           |               |                             |
|-----------|---------------|-----------------------------|
| DOMINGO   | ALMUERZO..... | Polenta a la Piemontesa     |
| Lunes     | COMIDA.....   | Macarrones a la Napolitana. |
| Martes    | .....         | Azitos a la Milanésa        |
| Miércoles | .....         | Buillabaise.                |
| JUEVES    | ALMUERZO..... | Sapocho a la Española       |
| viernes   | COMIDA.....   | Mondongo a la Genovesa      |
| Sábado    | .....         | Macarrones a la Napolitana. |
|           | .....         | Bacalao a la Española       |
|           | .....         | Gnocchi a la Romana         |

PRECIO ..... \$ 1 25

**Banco Comercial de Costa Rica**  
 San José, 25 de Enero de 1910

| TIPOS DE CAMBIO       |           |
|-----------------------|-----------|
| á la vista            |           |
| Londres               | 110 1/2 % |
| New York              | 115 %     |
| San Francisco         | 115 %     |
| New Orleans           | 115 %     |
| París                 | 110       |
| Hamburgo              | 107       |
| Barcelona             | 101       |
| Jamaica               | 120       |
| Oro americano acuñado | 120       |

**Comunicado**  
**Grito de alarma. Oigan los señores Ministro de Policía y socios fundadores del "Centro de Amigos" de esta ciudad**  
 Alajuela, 18 de febrero.  
 Con la aprobación impartida por el Supremo Gobierno a los benditos estatutos reglamentarios del garito llamado irónicamente "Centro de Amigos", aborto inconsciente de personas honorables y parto legítimo de algunos desocupados que quieren matar el rato con otra clase de juegos prohibidos, y se completaron aquí cuatro establecimientos de índole semejante en cuanto a la organización superficial, pero nunca en lo referente a sus procedimientos interiores, pues, como verdad incontrovertible, hemos de afirmar que el "Centro de Amigos" es el polo diametralmente opuesto a los otros tres y ¡Dios nos guarde de que esos otros centros lleguen a vulgarizarse como aquél, porque en breve quedaría convertida esta localidad en asiento de vagabundos, cuyo brazo tan solo serviría para nada en lo futuro, llevando como cáliz "el churuco" y, como medio de conversión, la farsa!  
 En efecto: conocemos detalladamente cómo se procede en el "Centro Social", "Club Sport Juan R. Mora", "El Casi-

**Laurel Negro, Gabilán, Quizarrá, Cacho, &**  
 Para conseguir las mejores maderas de la Provincia dirigios al  
**ASERRADERO ALPIZAR**  
 Parismina Linea Vieja  
 Nuestra maquinaria es completa y deja la madera de un acabado perfecto. Instalados en un nuevo lugar, con fuerza hidráulica y con mejores facilidades, ofrecemos a NUESTROS FAVORECIDORES DE LA CIUDAD DE LIMON LOS SIGUIENTES  
**precios de realización:**

|  |                        |                    |
|--|------------------------|--------------------|
| Madera de cedro.....                     | Laurel y maderas finas | Maderas ordinarias |
| Tabillas para cielos o tabiques mts..... | 10 cénts. por pie      | 8 cénts. por pie   |
| Tabloncillo y forro traslapado.....      | 12 — —                 | 10 — —             |
|  | 13 — —                 | 12 — —             |

Los precios son por madera puesta en Limón. La descarga es por cuenta del comprador.  
**Haced vuestros pedidos a**  
**MARCIAL O ROBERTO ALPIZAR**  
 Feb. 11. 1m alt. Parismina - LINEA VIEJA

**CERVECERIA TRAUBE**  
 Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

**Cervezas** { Negra "MARCA ESTRELLA"  
 LAGER BIER Doble  
 SENCILLA (Blanca y Negra)

**Refrescos** { CREAM SODA, Zarzaparrilla  
 Limonadas, Kola, Ginger Ale

**Especialidad de la casa**  
 — KOLA DOBLE Y KOLA CHAM —

**AMBOS MUNDOS**  
**Pagés Hermanos**  
 — SAN JOSE—COSTA RICA  
 Abarrotes, Géneros y Mercaderías en general  
 Ventas al por mayor, precios y condiciones liberales  
 —Antiguo local de La Mascota - Calle de la Estacion—  
 N. 24 m.

**DOCTOR Marichal**  
**CIRUJANO DENTISTA**  
**Métodos MODERNOS**  
 Extracciones sin dolor  
 Trabajos garantizado  
**Oficina:**  
 ESQUINA S. E. DEL PARQUE CENTRAL

**BREVA KEYSTONE**  
**T. Assmann & Co.**

# La region del Sixola

## El abandono de esa riqueza - Impresiones de un viajero

Por demasiado trabajo no le habia sido posible continuar al señor de la Paz su trabajo sobre la region del Sixola, que empezamos a publicar en la edición del martes anterior.

He aquí la continuación de ese trabajo:

Exceptuando algunas pequeñas porciones de terrenos cultivados de bananos, en el litoral, entre Gaudoca y Old Harbour, la extensión de importancia cubierta de esta productiva planta, en la Talamanca costarricense, es la que posee la United Fruit Co en la margen izquierda del Sixola, principiando el cultivo casi desde la desembocadura del gran río hasta Oubre, lugar en donde se cierra el dilatado valle inferior del río.

Tomando en cuenta las ondulaciones del río, estimó en cincuenta kilómetros más ó menos, la longitud de los bananales de la Compañía sobre la ribera costarricense, con una anchura que varía entre 300 y 1000 metros, es decir, de 4 á 5 mil hectáreas, en completo estado de producción.

Un promedio de 4000 hectáreas para calcular la producción de la fruta del Sixola costarricense, que la Compañía exporta por la bahía del Almirante, nos daría el siguiente resultado:

Si una hectárea de bananal, en aquellas fértiles tierras, por término medio, produce 350 racimos al año, 4000 hectáreas producirán 1400000 racimos.

A un centavo oro americano, el impuesto de exportación por cada racimo, ascenderá á \$14000 al año, que al cambio de 215 nos da un valor de \$30100, suma que el Fisco recibirá ó recibiría si nuestro cálculo es cierto.

De lo expuesto, no debe inferirse que pretendo hacer una denuncia al Gobierno; lo que pretendo es establecer una base para la estimación efectiva en pro del Fisco, que los hombres de Gobierno pueden hacer si fijaran su atención sobre aquella rica zona, procurando por todos los medios que están á su alcance, el desarrollo y explotación del cultivo valioso del banano.

El problema en mi concepto tiene dos soluciones muy sencillas: establecer un puerto comercial en Gaudoca y declarar libres de derechos de aduana la introducción de mercaderías de primera necesidad y de toda clase de maquinarias y artículos de aplicación y uso en el fomento de la agricultura de la zona bananera, durante un lapso prudente de 4 á 5 años. Las vías de comunicación serán ejecutadas por los particulares y compañías á quienes interesase la explotación de los cultivos y exportación de la fruta.

Un proceso de amplia franquicia, des- envolvería, en pocos años, las riquezas de la región propicia de la Talamanca baja,—la alta, merece un párrafo aparte,—de ella trataremos después.

Antes de terminar, debo traer á cuento las razones que un empresario importante de Bocas me expuso para hacerme ver á qué se debía que el cultivo de banano en la parte costarricense no progresara. Dada la facilidad de comunicación con los mercados extranjeros que proporciona Bocas del Toro y la circunstancia de que la importación de mercaderías tan sólo está gravada en un 10 por ciento, resulta de estas ventajas que el comercio se ha extendido por todas las fajas de la división bananera de Bocas, Changuinola y Sixola; dedúcese de aquí, que cualquiera que empresa trabajos del lado de Costa Rica, tiene forzosamente que proveerse de los comisariatos que pululan sobre la orilla derecha del Sixola y como Costa Rica mantiene sus leyes aduaneras se vería por éstas, obligada á pagar los impuestos respectivos, lo que causaría un presupuesto exagerado para el costo de la empresa si es agrícola; y por otra parte, estrangula todo intento de especulación comercial porque no puede competir con el comercio de Bocas. Tal fué el razonamiento y me pareció lógico.—FRANCISCO DE LA PAZ.

# Extracto

## de una carta que pinta la idiosincracia de los agentes comerciales yanques en Sud America

Nueva York, 18.—"El Herald" publica una carta de J. W. Davies, de la cual lo siguiente es extracto: Durante mi reciente permanencia en la Sud-América, encontré numerosos agentes comerciales de diferentes partes del mundo.

El cincuenta por ciento de ellos eran alemanes, el veinte por ciento ingleses y el 25 por ciento eran franceses, italianos, españoles y belgas. Apenas encontré cinco americanos, y una sola excepción hubieran sido mejor si todos los cinco hubieran quedado en los Estados Unidos.

La ignorancia de los agentes comerciales americanos, es estúpida, es una cosa verdaderamente patética, por su absoluta ignorancia del idioma español, su completa falta de maneras y educación y su absoluto desconocimiento de las costumbres de aquella gente.

El resultado de esto es un fracaso desde el punto de vista comercial y una catástrofe en lo general, pues con excepción de la ya referida conducta y falta absoluta de educación de mis compatriotas, es intolerable á los sud-americanos en algunos casos por desgracia no muy raros.

Los representantes diplomáticos y consulares de los Estados Unidos, no son muy superiores. Con el resultado que en muchas partes de la América latina, el nombre de americano no es repulsión.

Si las Juntas Edificadoras de templos desean construir altares, pilas bautismales, depósitos para el agua bendita, púlpitos ó cualquier objeto de culto católico, recurran al taller de Antonio Portugal, frente á Las Pilas

3 cosas son las que le han dado fama. han sido las cualidades que la distinguen. son y serán siempre sus virtudes, á saber:

**Rapidez, Calidad y Buenos precios**

**NO FALTAN COMERCIANTES QUE TODOS LOS DIAS ALABAN A LA IMPRENTA DEL COMERCIO**

PORQUE DESDE QUE CON ELLA TRATAN, SUS GANANCIAS SE DUPLICAN, SUS CLIENTES AUMENTAN Y SUS CONGOJAS SE AMINORAN

**HAGASE USTED CLIENTE Y ENCONTRARA EL SECRETO**

## El cometa Tempel pasa hoy por su PERIHELIO

Según el Almanaque de nuestro astrónomo don Pedro Nolasco Gutiérrez, hoy pasará por su perihelio uno de los cometas descubiertos por Tempel.

Explica don Pedro que en el paso de estos astros no se puede fijar el día con exactitud dada la condición de su marcha por la bóveda celeste, de manera que los días que se fijan en las observaciones astronómicas no se pueden dar matemáticamente.

El cometa de Tempel que ha de pasar por su perihelio el día de hoy, no puede ser observado en Costa Rica á la simple vista y se necesita del auxilio de aparatos telescópicos ó de anteojos aplicables al sistema astronómico, única manera de poder distinguirlo.

La osculación de este cometa fué observada por las oficinas de París la última vez el 30 de octubre de 1904 á medio día y pasó por su perihelio el 10 de noviembre del mismo año como á las 10.30 de la noche, á una distancia media de 1,4 del sol á la tierra, con una excentricidad de 0,5422122.—Longitud del perihelio 306 gr. 44' 30", 4.—Longitud del nodo ascendente 120 gr. 59' 51" 8.—Inclinación 12 gr 38' 54" 6.

Debido á que el señor don Pedro Nolasco está empeñado en calcular exactamente la posición del cometa de Halley para el domingo 27 de este mes, no se ha preocupado del cálculo del cometa de Tempel, por lo cual no es posible informar al público sobre este último.

Nos dice don Pedro Nolasco que el

cálculo del cometa de Halley, anunciado para el mes de mayo próximo, no pensaba hacerlo con la minuciosidad requerida, pero debido á un estímulo valioso que le ha hecho un respetable caballero, se puso al trabajo, beneficiándose con esa iniciativa todo el público centroamericano que podrá apreciar la posición del cometa Halley, una vez que se publiquen los datos que don Pedro Nolasco Gutiérrez enviará en copia autorizada al orgáno oficial.

## Juez interino nombrado ayer

**Renuncia aceptada**

Ayer á las doce y cuarenta minutos p. m. se reunió la Corte Suprema de Justicia en sesión plena extraordinaria y acordó:

Nombrar al licenciado don Manuel Guardia Carazo para Juez Segundo del Crimen interino de la provincia de San José, por haberse concedido al juez propietario, licenciado don Luis Castro Saborio, la vacación de ley de que hará uso á partir del día de mañana.

Se aceptó al señor Otoniel Fonseca Quirós su renuncia del cargo de Alcalde Suplente de la provincia de Limón y se nombró en su reposición al señor Gabriel Vargas Fuentes.

A las 1 p. m. terminó.

## Triunfos DE pura imaginación

Puntarenas, febrero 19—11.45 a. m.—Pasajeros que acaban de desembarcar procedentes de Nicaragua y que merecen todo crédito, informan que no es cierto que el Gobierno haya recuperado el vapor "Managua", valiéndose de goletas y gasolineros.

Dicen que un grupo de revolucionarios lo tomó, como se dijo, á viva fuerza, con el objeto de atravesar el Lago é ir á juntarse con Chamorro y que una vez en la rivera septentrional, lo abandonaron, dejándolo encallado y hecha pedazos la maquinaria.—Corresponsal.

### AVISOS ANTERIORES

**Se alquila**  
el local que ocupó el doctor Uribe, en el sito de la Botica Oriental. No puede tener servicio de cocina. PRECIO: \$ 75 00 al mes.—Feb 19. 10 v.

**GRATIFICACION**  
Daré una buena á quien me presente ó dé razón de dos giros, uno de ciento noventa colonias y otro de veinte colonias, junto con un recibo firmado por don José Jenkins, perdidos antes en Atenas. El giro de \$ 190 00 está firmado por el señor Admor. Gral. del Ferrocarril al Pacífico.—JULIO MOYA SANCHEZ—San Antonio de Belén, febrero 18 de 1910. 10 v.

**Importante**  
La Peluquería Ideal tiene el gusto de ofrecer al público de esta fecha en adelante el MASAJE ELECTROTRICO, cuyo servicio estará al alcance de todos los bolsillos. No olvide el público que el nombre que este establecimiento lleva, en él encierra todo el conjunto de las exigencias, sobre higiene de Barbería. Por eso es que se llama Ideal. Frente al Banco Anglo.—Propietario, PASCUAL MONTENEGRO. Febrero 12 15 v.

**PUNTO MUY CENTRICO**  
Se vende la casa número 176, de la 4a. avenida, Este Por su situación y condiciones de salubridad, es inmejorable para habitación de familia. Se dan facilidades para el pago del precio, que es bastante módico. Informen en la oficina de este diario.—8 de Febrero 15v

**SE VENDE UN POTRERO**  
en Rancho Redondo del cantón de Golcochea, constante de 40 manzanas. Tiene muy buenas aguas y muchísima leña. Es muy propio para instalar en él una lechería. Además tiene dos casas de habitación. En esta oficina se darán informes. Febrero 17. 15 v.

## El asalto en Jesús MARIA

No se sabe todavía quienes son los que saltaron en la madrugada de ayer al viajero en Jesús María.

El asalto, con quien celebramos una entrevista antenoche y quien nos relató el suceso, no pudo reconocer tampoco á los saltadores debido á la oscuridad que reinaba y á la ofuscación momentánea.

Ayer se dió orden á las autoridades de aquellos lugares de registrar las casas ó orillas ó próximas al camino real á fin de ver si aparece alguno de los heridos.

Un cuerpo de policía al mando del Comandante Monge, Jefe de la Primera Sección de Policía, salió ayer en la mañana de esta capital para aquellos lugares, con el fin de hacer algunas investigaciones.

¿Desea usted un mansoleo, estatuas en mármol y otros adornos fúnebres? Busque planos donde Antonio Portugal, frente á Las Pilas, que él se los hará más baratos que ninguna otra persona.

### Comunicado

## Alajuuela

En virtud de atenta invitación, tuve el placer de asistir á la inauguración del "Centro de Amigos" de esta ciudad, acto que tuvo lugar en la noche del nueve de los corrientes.

¡Oh inauguración más mecatuda! ¡Qué decepción recibí, por Dios bendito! Oí en el momento en que se iba á dar el golpe de alegría y fraternidad, con buen orden y mejor coto y... sí que hubo derroche, pero de tamales de los baratos ron libre, juego de dados hasta saciarse y, para coronar la obra, una de "trompadas" de lo lludo, comenzando el vaporico un señor dentista y un joven Quirós, porque éste no le quería dar "revaucha", habiéndole ganado á los dados.

Si así principiá su vida aquel centro, qué escándalos irán á presenciarse en lo sucesivo?

Que lo averigüe Vargas ó cualesquiera otros que frecuentan aquel lugar, que lo que es á mí, "ni de vaina me volverán á ver ni el rabo por ahí", no vaya á suceder que me tomen por bebedor ó jugador ganancioso y suave y me "demuelen"—XX.—Feb. de 1910.

## Enfermo de algún cuidado

Hemos sabido que el doctor don Eduardo Uribe se encuentra enfermo de algún cuidado en Colón, donde esperaba el vapor que debía conducirlo á Colombia.

Su colega el doctor Toledo López ha preguntado á aquel puerto sobre la salud del señor Uribe á fin de ir á prestarle sus servicios y cuidados.

Desearnos el pronto restablecimiento para el señor Uribe.

## Casos de escarlatina Muerte por un ataque

Tres Ríos, 19 de Febrero.—En el barrio de San Juan de esta jurisdicción, fallecieron antes á causa de la escarlatina Miguel Badilla Martínez é Isabel Badilla Martínez, gemelos, hijos de Fernando Badilla y de María Martínez.

En el distrito de San Juan murió de un ataque cerebral Fermín Berrocal Calderón, de 15 días de edad, hijo de Ramón Berrocal y de Micaela Calderón.—Corresponsal.

## Riña encarnizada Dos heridos de gravedad - El origen de la pelea

Santa Cruz (Guanacaste) 19 de febrero.—En el caserío de Huacas, de este cantón, situado en las proximidades de la costa, hubo el martes entre cinco y seis de la tarde, una riña encarnizada á cuchillo-cruces de la cual salieron los dos contendientes lesionados de gravedad.

### Habla un herido

Uno de los heridos, Pablo Angulo Zúñiga, mayor de edad, viudo, agricultor, dice que yendo de una huerta de su propiedad, vió de largo á Manuel Arrieta López, parado debajo de unos palos de guaba. Al acercarse á Arrieta, éste se le tiró encima dándole de filo con una cruzeta; el primer golpe se lo pegó en los dos dedos de una mano y se los cortó.

### Luego

le hizo más tiros, causándole todas las lesiones que presenta en el cuerpo, advirtiéndole que Arrieta estaba enojado con él, por cuanto llevaba al fondo unos animales que le estaban haciendo daño en su huerta.

Agrega que así herido se marchó para su casa, no habiendo testigos presenciales del ataque; que cuando Arrieta lo agredió á él, (Angulo) le hizo un tiro con un machete que traía y lo pegó; que la mujer con quien vive Arrieta, le dijo en presencia de Luisa Guinarte, Juan Nepomucino y José Zúñiga Dusite, que el citado Arrieta lo iba á matar, y que por ella, no lo había hecho, pero ya que le había llevado los animales al fondo, lo iba á dejar que lo matara.

### El otro lesionado

Arrieta se expresa así: En el encuentro que tuvo con Pablo, éste le profirió expresiones injuriosas y al propio tiempo se le fué encima, haciéndole tiros y le produjo una herida en el hombro izquierdo. Acto continuo fué á sacar el cuchillo cruzeta y al hacerlo se le enredó con el mechete que tenía arrollado al cuello y entonces en atascante le hizo otro tiro de punta y lo hirió en el antebrazo. En ese momento, para repeler la agresión, desenvainó el cuchillo y á fin de contener á Angulo, le dió de machetazos.

Aquí termina su relación.

## Caballero correcto y militar heroico

### NOTA DE DUELO

El militar colombiano General José Félix Mata que acaba de morir en los campos de batalla de Nicaragua, era un caballero correcto y un amigo sin tacha.

Desde muy joven, á la edad de doce años entró en una escuela militar de Colombia y su vida toda la consagró al servicio de las armas. Era originario de la región de Pasto, de filiación liberal y contaba páginas hermosas de un servicio militar lleno de heroísmos.

Podemos decir que era una de las mejores espadas con que contaba el ejército de Madriz, sobresaliendo como ningún otro, en el manejo de la artillería.

Fué el General Mata quien hundió en la bahía de Panamá el Lantaro, famoso vapor del gobierno de Colombia, que desapareció en el fondo del Océano con el herolco General Albán que lo mandaba Mata comandaba el célebre vapor revolucionario Padilla.

Aquí en Costa Rica vivió el general Mata por algún tiempo y aquí se le supo estimar y se le supo querer por cuantos lo trataron.

Aunque contrarios á la causa que él defendía en Nicaragua y por la cual entregó su vida, dedicamos como un deber de justicia esta nota de simpatía á la memoria del herolco amigo, del culto caballero y del pundonoroso militar

Antonio Portugal trabaja mas barato que nadie. Garantiza sus obras y se hace cargo de lo que en su ramo se le encomiende, ya sea por contrato ó por comisión, á precios más bajos que ningún otro empresario. Su garantía, en á satisfacción del cliente. Ocurrase á su taller, frente á Las Pilas.

## Explosion que traerá sensacionales revelaciones. OTRAS NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 18.—A consecuencia de la reciente explosión á bordo del destructor Hopkins, se prevén sensacionales revelaciones, pues es la cuarta explosión que ha acontecido en la armada americana en el término de 16 meses. Hubo también explosiones á bordo de los acorazados West Virginia y Cheyenne. Nadie cree que han sido accidentales sino el resultado del desacuerdo entre los oficiales y navegantes y el Comandante Evans.

London, 18.—Existen temporales por toda Inglaterra. Los telégrafos y teléfonos están interrumpidos.

Berlin, 18.—El Kaiser está muy resfriado. Guarda cama. Ha cancelado las audiencias.

# El terrorismo en Limón

## Y EL CUERPO DE POLICIA SECRETA

La gran importancia del cuerpo de policía secreta es indiscutible, dados los muchos y buenos resultados que ha dado en la revelación y acusación de hechos que a las autoridades judiciales y de orden les ha sido imposible aclarar, debido a un sin número de dificultades generalmente creadas por la astucia y la maldad de los presuntos criminales y procesados. En esta virtud, y estando por otro lado la conveniencia de evitar la consumación del crimen por medios al alcance de inteligencias bien encaminadas, es claro que deba darse al cuerpo de detectives la importancia y atención que requiere lo delicado de sus funciones.

Como mi principal objeto sea aplicar estas anotaciones por si fueran tomadas en consideración para aliviar la desastrosa situación de los vecinos del puerto del Atlántico, he creído conveniente estudiar el punto de la manera más comprensible y adoptando los principios al radio de aquella población, es decir, a las necesidades requeridas para lograr así, que el resultado sea práctico y beneficioso.

En Puerto Limón no es necesario un cuerpo de policía secreta mayor de 10 individuos distribuidos en escalafón de esta manera: un jefe, un teniente y ocho detectives.

Ahora, y por párrafos separados, debo exponer las condiciones, exigencias, deberes y derechos de cada uno de estos individuos del cuerpo.

No es difícil formarse idea de la inmensa responsabilidad que el Gobierno contrae al invertir con el cargo de agentes secretos a individuos que debido a su ilimitado radio de acción pudieran convertir su papel en pretexto para lograr la realización de ideas privadas de venganzas, abusos o realización de deseos creados en presencia de un vasto campo de disculpas, las cuales sería difícil determinar como justas o injustas.

De aquí se desprende con toda claridad el más esencial de los requisitos

necesarios para la elección de los agentes.

Del jefe de este Cuerpo depende en su mayor parte el éxito de las pesquisas e indagaciones indirectas que fuera necesario hacer en servicio diario para evitar ó descubrir los conspiradores ó criminales de hechos de bandalaje. De aquí, que sea necesario que el Director de la Policía secreta sea una persona de malicia ó poseedor de una facultad creadora ó bien desarrollada que le permita prevenir, por medio de planes imaginarios la realización de los complots. De esta suerte, quedaría fácil para dictar su plan de vigilancia, tratando de hacer una distribución eficaz del servicio, que abarque todas las posibilidades de una intencionalidad.

Queda a la inteligencia del jefe el hacer con las empresas ferrocarrileras, de comercio y del Gobierno, arreglos que le permitan a sus subalternos mediante conocimiento previo, la libre entrada en trabajos a donde haya elemento sospechoso y a donde pudiera haber posibilidades de obtener el hilo de un complot, bajo el amparo que el compañerismo de labores ofrece. Un jefe que se reuna fuera de estas condiciones, la cultura y el hábito de la investigación madurada con el recurso de conocimientos de sociología y antropología necesarios, no podrá jamás dar una plana de servicios satisfactoria, que corresponda a la misión de que se le hace cargo.

Siendo a los recursos intelectuales se facilita a dicho jefe todos los medios materiales posibles, el resultado será indiscutiblemente halagador y práctico.

Refiriéndome a la primera cuestión de mi artículo anterior, y en la que planteaba la reserva que la prensa debe guardar de aquellos que forman el cuerpo de policía secreta, he de agregar algunas consideraciones al respecto.

No hace más de año y medio que el detective italiano al servicio de la policía secreta en New York, Carlos Petrosino,

fué asesinado en una de las calles de Nápoles a donde había sido enviado en servicio para descubrir algunos socios de la ignominiosa agrupación llamada "The Black hand". La noticia de la muerte de este valiente y afamado detective fué recibida en todos los Estados Unidos con demostraciones del más profundo sentimiento, y mucho se culpó a la prensa de respetoso por haber dado el nombre de Petrosino a la publicidad varias veces y haberle despedido a su partida, especificando cual iba a ser su misión a Italia.

El nombramiento de policías secretos debe hacerse privadamente y por conducto personal, así como el de jefe y oficiales, cuyos nombres ni aún en La Gaceta deben aparecer, para prevenir así el inconveniente de que puedan ser señalados por la astucia de los malvados.

La segunda cuestión es en sí una de las más importantes, y ella se refiere al riguroso incógnito que se debe observar en el vestir para alejar toda sospecha que infundiera un detalle solo. Es absolutamente necesario por esta razón, que el detective no de muestras de portar arma, placa ó prendas que le delatarán como autoridad. Así mismo, debe ser adoptable a los diferentes trajes que las circunstancias exijan y otras prendas de grandísima importancia en casos anormales.

La tercera cuestión planteada es la que haré ver los inconvenientes de que los policiales en servicio secreto recorran ciertas distancias en el periplo de las ciudades, de tal manera que de sospechas y motivo á congeturas respecto de su calidad, es decir, que viéndosele en horas hábiles en determinados puntos, se le señale como vago sospechoso ó policía secreto.

Siguiendo el mismo orden de las anteriores cuestiones, ampliándolas y agregando puntos nuevos, he de tratar en mi próximo artículo con más amplitud tan delicado é importante tema.—FABIO MAXIMO.

# La libertad y el derecho

"Los vínculos fraternales entre las naciones, garantizan la tranquilidad, el progreso y la libertad de sus pueblos".

Por desgracia, este sentimiento exiguado por la naturaleza del suelo y de la raza entre las cinco Repúblicas centroamericanas, ha sido combatido por el egoísmo de sus caudillos. Sólo Costa Rica, atenta al deber y amante de la libertad, marcha al porvenir, haciendo a un lado y a otro, los obstáculos que se le presentan, con la vara de la justicia en una mano y con el pendón del Derecho en la otra.

Mira sí con pena a sus hermanas sufriendo en las convulsiones de la dictadura y sus recursos para proclamar el paladín de la libertad.

La revolución, si tiene como principio la libertad, es sagrada!

La Francia la declaró en el sublime momento en que la República conspiraba en contra de la Monarquía, reclamando sus hijos los derechos y un gobierno liberal.

Cristo, el gran filósofo del mundo,

levantaba al pueblo de Israel contra que le oprimían. Y si en aquellos tiempos, cuando la civilización y el bienestar carecían de espacio para expresarse, veíanse ya en el horizonte rayos civilizadores, tienen obligados a los pueblos modernos de continuar en la senda de esa luz que principió a fulgurar en los antiguos pueblos.

Rechazar la revolución cuando es tiene como principio la libertad, es chazar el inviolable culto que manda la ley general de la naturaleza. Es invocación desprestijiosa de la tiranía.

El grito de civilización encuentra resonancia en los pechos de los pueblos. Centro América acude también a continuar la obra civilizadora. Costa Rica goza de libertad ante un gobierno constitucional. Nicaragua lo exige purificando su conciencia, busca una vía superior en alas del derecho. Nicaragua ha dado un paso gigante en la mansión del progreso.

Un nuevo reflejo de civilización alumbró a la historia. José Santos Zelaya ha caído, como caerá Madrid!—X.

material para el ramo de zapatería. Febrero 10.

### Cachoo Cachoo

Por la mitad del precio. Polvo para estornudar.

50 céntimos cada frasquito. Solo con un vasito es indispensable para divertirse en 50 reuniones de amigos. Compré hoy mismo y gozará bastante. Se encuentra de venta en La Puerta del Sol, Narciso Esquivel, Pastelería La Favorita, José Esquivel, A. Asch Brothers Miguel Turull, José Alvarado, Benjos Yamuni, Calixto Madrigal Sociedad Librera, Botica Mariano Jiménez, Enrique Rawson, A. Merck y Hermano, Barbería Española y Julio Montero.

### Secreto

Lo es, y verdadero, hallar donde le conviene a uno hacer sus trabajos de imprenta. Muchos comerciantes que no han probado los trabajos de la Imprenta del Comercio, desconocen el arte y gusto con que se trabaja en dicho establecimiento. Los precios que allí se consiguen, admiran por su relación con la calidad de cada producción y quien a esa Imprenta se dirige, se queda de cliente. Del Carmen 25 varas al Norte, Teléfono 220.

### La Emulsión

por excelencia es la de "Scott". No he encontrado en mi práctica otra preparación que reúna las excelentes cualidades de la Emulsión de Scott, pues está compuesta de substancias de reconocida eficacia para combatir las enfermedades causadas por falta de nutrición. Además, la Emulsión de Scott tiene la ventaja de no contener: creosotas, guayacol u otras substancias irritantes, pues es bien sabido que todas las emulsiones de aceite de bacalao con creosota, producen en los enfermos trastornos gástricos desastrosos.—Dr. Francisco O. Hernández, Gómez Palacio, Durango México.

Las ilusiones perdidas juguete del viento son; lo más grato de la vida es la Camia distinguida del perfumista Rigaud.

### Nacimientos

María Josefa Ramona, natural de Ana Cantillo; Innominado, legítimo de Dionisio Fernández Brenes y Leonor Rivera Alfaro; Efraín Oscar, legítimo de Luis Espinosa Fonseca y Elisa Sánchez Ramírez; Rosa, natural de Ramona Caivo.

### No se equivoque Ud.

La Botica Universal de propiedad de don Juan Carranza G. es la que queda enseguida de La Provedora, esquina Suroeste del Mercado. Allí es donde encuentra medicinas puras, insuperable despacho de recetas por farmacéuticos competentes y un gran surtido de perfumería, artículos de tocador y especialidades farmacéuticas. Allí todo es bueno y barato.

### Lustrina

Es la mejor preparación para dar brillo a los pisos y muebles y los conserva de la polilla. Este componente es preparado por Vicente González P. y está de venta en la "Industria", de tras del Colegio de Señoritas á ochenta céntimos libra.—Diciembre 2.

# Erupcion del volcán Poás

Vara Blanca.—El volcán Poás sigue haciendo erupciones pequeñas. El miércoles último en la tarde hubo en el río Sarapiquí otra crecente, con lava. El agua permanece turbia desde ese día.—Corresponsal.

# Encuentro del cadaver de un español que se suicidó por decepciones de la vida - Detalles de la desgracia

Entre once y doce del día de ayer, puso fin a su existencia disparándose un balazo que le destruyó la masa encefálica, José Bauza y García, de treinta años de edad próximamente, soltero, asichichonero, natural de la provincia de Pontevedra, España, y que residía en esta capital desde hace como tres años, empleado en su oficio.

### Lugar del suceso

Bauza vivía en unas piezas situadas en las cercanías de la Plaza de Ganado, propiedad del señor Antonio Ocaso y que dan frente al camino real que comunica con el distrito de San Francisco de Dos Ríos.

### Una detonación

Siendo las once y media de la mañana, dice Miguel Miguera Valladares compañero de pieza de José, que oyó un ruido causado como por la caída de una piedra, desde otro departamento en que almorzaba, sin que esto le llamara la atención.

Seguía almorzando y así que terminó, como de costumbre, fué a su vivienda.

### La gran sorpresa

Entró rápidamente a la habitación y al salir de ella vió que José estaba tendido boca arriba sobre su cama y no se le notaba movimiento alguno. Esto preocupó a Miguera y al observar más de cerca, se convenció de que Bauza estaba muerto.

El cadáver manaba gran cantidad de sangre por la boca, nariz, oídos y garganta; a los pies se halló un revólver grande, calibre número 44, con cinco cápsulas, de las cuales una estaba amartillada.

El proyectil penetró por debajo de la garganta, atravesó el cerebro yéndose a refugiar al cielo raso.

### El móvil del suicidio

Bauza estaba muy decepcionado de la vida. Hace tres meses que había empezado a sufrir una enfermedad en la

garganta que no le permitía tragar los alimentos con facilidad. Últimamente había resuelto someterse al tratamiento de un médico y al efecto se hizo examinar por el Doctor Juan Ignacio Toledo López, quien antes le recetó.

No obstante de estar enfermo, trabaja de vez en cuando. El viernes recibió de su paisano Miguera la suma de \$564.40, de la cual entregó parte a Constantino Alvarez, con el objeto de que éste se la guardara. Ayer se levantó a la hora de costumbre y no cruzó palabra alguna con sus compañeros.

El arma con que consumió el suicidio pertenecía a Pedro Fernández Ramos y sin duda la tomó del lugar donde éste la guardaba.

### El aviso a la autoridad

Pocos momentos después de cometido el hecho, se dió parte al oficial de línea, número 76, señor Marcial Porras Valladares, quien a su vez puso conocimiento de lo ocurrido en la Segunda Sección de Policía y el Comandante de este Cuartel ofició al juez Primero del Crimen.

Por comisión de esta autoridad se trasladó al lugar del suceso el Alcalde Segundo don José Alberto Castro Rodríguez, quien después de practicar el reconocimiento de ley, ordenó el traslado del cadáver al hospital.

### El Médico

Es de advertir que en cuanto el Médico del Pueblo doctor Barriosuevo tuvo noticia del caso, se constituyó a efectuar el examen del cadáver, cuyo resultado se desprende que la muerte fué casi instantánea.

### El entierro

Ayer a las cinco de la tarde se verificó el entierro de Bauza. Este no deja familia aquí, pues el único hermano que le acompañó en su viaje de España a Costa Rica, regresó a su patria en el año de mil novecientos nueve.

# MARCUS MASON & Co. == New York

Avisamos a nuestros clientes y a los agricultores en general, que nuestro Representante el señor George Seng estará en Costa Rica por corto tiempo para atender sus órdenes y dar presupuestos sobre MAQUINARIAS PARA CAFE, ARROZ, AZUCAR, CACAO, etc. Para correspondencia dirigirse al cuidado de los señores Lyon Hnos. & Co.-San José Feb. 3-15 alt.

# Funcion para esta noche

El Teatro Variedades estará esta noche de gala con motivo del estreno de «Los intereses en peligro» del joven autor Roberto Valladares. Con tal motivo hay gran demanda de localidades. También se pondrán en escena algunas de las cocherías del malogrado poeta Aquileo.

# Combate librado entre tribus. Su resultado

Aden, 18.—Los dervishes de Mad Mullah atacaron a la tribu Migittinos resultando un gran combate. Murieron muchos migittinos. Su capital fué incendiada. Los dervishes se posesionaron de 14 mil camellos. De parte de los dervishes hubo 40 muertos.

# Toma de un contrabando

El Resguardo Fiscal de esta ciudad, comandado por su segundo jefe, señor Perfecto Mora, se constituyó en la madrugada de ayer en Santa Bárbara de Heredia y aprehendió en un terreno de aquella villa, dos barriles con un total de seiscientos litros de guarapo en estado de fermentación, una hornilla para montar una fábrica de aguardiente y media botella con licor de proceden clandestina.

# Colision entre dos navios de guerra

Kiel, 18.—A causa de un defecto en el aparato de gobernar, el crucero "Königsberg" colisionó con el crucero "Dresden"; ambos sufrieron daños. El "Dresden" tuvo que recurrir a todos los medios para evitar hundirse. Los navios están inutilizados para el servicio y serán colocados con la mayor brevedad en el dique de reparaciones.

# Nota de duelo

En la madrugada de antier murió en la ciudad de Cartago la señora Josefa Vargas v. de Alfaro, después de algunos días de aguda enfermedad. Al dar cuenta de este triste suceso, manifestamos nuestro profundo dolor a la familia doliente y en especialidad a los señores diputados don Juan Alfaro y don Guillermo Mata, hijos de la difunta.

# Programa de la retreta que se dará mañana

- 1ª—Paris Bruxelles, Marcha Militar; Turine.
  - 2ª—La Poupée de Nuremberg, Obertura; Adam.
  - 3ª—Violetas azules, Mazurka; Ellemberg.
  - 4ª—El Corazón y la mano, Fantasía; Lecocq.
  - 5ª—La Berceuse, Valse, Waldouffel.
- Dirección de Banda de San José, 20 de febrero de 1910.—El Director, ALFREDO MORALES F.

**FEBRERO**  
ESTE MES TIENE 28 DIAS  
**Domingo**  
**20**

Santos León, obispo cf.; Eleuterio, obispo de Toarna. — 32º Aniversario de la proclamación de S.S. León XIII. Neptuno con Lina a 4 a. m. Neptuno 40º 20' S.—Mercurio un nodo descendente a 6 p. m.—Pasa por el perihelio el cometa Tempel.

# CRONICA

**Defunciones**  
Ana Libia González de García, 27 años, vecina de Limón (murió en el tren en Quebrada Honda, viniendo de Limón).

**A la acreditada**  
y moderna zapatería de don Santiago Sabatino, ha llegado últimamente gran variedad de tacones de huile para señoritas y caballeros, y buen

# Movimiento judicial

El Juez de lo Contencioso Administrativo aprobó ayer la sentencia dictada por el Alcalde de San Mateo, que condenó a Pedro Alfaro González a pagar \$ 50 de multa ó a descontar 15 días de arresto por depósito de aguardiente clandestino, en cantidad menor de un litro, decomisado en Desamonte.

—Revocó el fallo pronunciado por el Alcalde de Cañas, que impuso \$ 50 de multa ó quince días de arresto a Diego Porras Acuña, por depósito de licor clandestino, en cantidad menor de un litro, aprehendido en El Arsenal de La Cibra de aquel Cantón, y declaró prescrita la acción penal.

VERDADERA OPORTUNIDAD GRAN REMATE

El miércoles 23 del presente mes remataré en la Aduana Central, a las 10 p. m., lo siguiente, en estado de avería:

UN FARDO H Núm. 854
12 piezas género de algodón para sábanas 68,70
12 88,90 pulgadas con 615 yardas
La avería es por agua salada REMATE SIN BASE
EL COMPRADOR PAGARÁ LOS DERECHOS DE ADUANA

San José, Costa Rica, 19 de febrero de 1910. SAMUEL E. L. MADURO, CORREDOR JURADO

Línea Hamburguesa-Americana

Servicio Atlas

VAPORES CORREOS

ITINERARIO PARA FEBRERO Y MARZO

Table with 2 columns: Date (7 de Febrero, 7 de Marzo) and Ship Name (Sarnia, Prinz Joachim, Sibiria, Prinz August Wilhelm)

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado a nuestra Línea Atlas será entregado en LONDRES en el término de 21 a 25 días.

JOHN M. KEITH

EN SAN JOSE Y LIMON

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Abangares, Turrialba y Atenas de 5,000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS a New Orleans, saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 8 p. m.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes a las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los sábados a las 10 a. m.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,300 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos a medio día.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, y a los señores Sasso & Pirie, Agentes. San José.

E. J. HITCHCOCK, - Administrador

ELDERS Y FYFFES LTD.

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera a Bristol £ 20 ida y vuelta... 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE SAN JOSE

E. J. Hitchcock, Administrador

Northern Railway Company of Costa Rica

Servicio de trenes

San José a Limón y estaciones intermedias Diario, excepto domingos; mixto: sale 7 a. m. Pasajeros: sale 9 a. m. Domingo solamente: mixto, sale 9:35 a. m.

Limón a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Mixto: sale 6:15 a. m. Pasajeros: sale 10:30 a. m. Domingo solamente: mixto sale 7:10 a. m.

San José a Cartago y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Mixto: sale 7 a. m. Pasajeros: sale 9 a. m., 11 a. m. y 5:10 p. m. Sábado solamente: pasajeros: sale 3 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 9:35 a. m. y 5:10 p. m.

Cartago a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 7:15 a. m.; 12:45 p. m.; 4:17 p. m. Mixto: sale 5 p. m. Domingos solamente: pasajeros: sale 8:10 a. m., 3:30 p. m. y 5:35 p. m.

San José a Alajuela y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 8:45 a. m. y 5:10 p. m. Sábado solamente, pasajeros: sale 3:30 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 9:35 a. m. y 5:10 p. m.

Alajuela a San José y estaciones intermedias Diario, excepto domingos. Pasajeros: sale 7 a. m. y 1 p. m. Sábado solamente, pasajeros: sale 3:30 p. m. Domingo solamente, pasajeros: sale 8 a. m. y 3:30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente excepto los domingos, a las 9 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias a las 2 y 4 p. m.

El tren mixto que sale de San José los domingos solamente a las 9:35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias a las 5:25 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, - GERENTE GENERAL

A los dueños de Zapatería y particulares

El Almacén de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, a precios bajos por mayor y menor. PARA CONVENCERSE se suplica UNA VISITA

no" y en el "Centro de Amigos"; la corrección más absoluta, la legítima observancia de las leyes, el respeto más profundo a la sociedad y una decencia envidiable se observa en los tres primeros centros; pero, en el último, con gran sentimiento hemos de manifestar que se hace todo lo contrario; precisamente recordamos ahora unos artículos publicados en EL NOTICIERO, por medio de los cuales se hacían observaciones oportunas al gobierno, sobre la inconveniencia de autorizar la fundación de aquel centro; en aquella fecha no podíamos apreciar debidamente la mayor ó menor razón que tuvieran los interesados para formular su oposición; pero hoy, con los hechos palpables, y que, como afirmamos, conocemos con todos "sus pelos y señales, podemos, debemos y queremos agregar nuestro contingente a aquella obra: el "Centro de Amigos" de ciudad tiene únicamente los estatutos que en mala hora y con muy buena fe hubo de aprobar el Gobierno; ahí se expenden licores nacionales siempre.

Y que haya personas serias, honradas, de reconocida caballerosidad, que hayan prestado su nombre de buena fe para la apertura y conservación de un establecimiento de esa índole, sólo se explica por el hecho de que seguramente ignoran lo que en aquel recinto ocurre. Aquello no tiene organización interior, todo mundo es socio; el nueve de los corrientes se inauguró dicho centro y desde entonces, no hemos presenciado más que actos censurables; aquella casa necesitaba de estatutos para efectuar cuanto quiera.

Señores don Federico Smith, don José Joaquín Sibaja, don Federico G. Solórzano, don Francisco Saborido, don José Porras, don Narciso Avila, don Alberto Calvo, don Luis Uribe, etc.; Ustedes no podrían de modo alguno autorizar un garito de esa naturaleza; ustedes que como personas cuya honorabilidad es distinguida, si dudan un ápice siquiera de la veracidad de nuestro aserto, procedan a hacer que se levante una información y vamos a comprobar hasta la saciedad lo relatado. - OBSERVADOR.

Nota: La firma responsable queda en la redacción de este diario, a la orden de quien la necesite.

Quedaron mal los caminos

Santa Bárbara, 18.-Han terminado la composición de los caminos cantonales y vecinales de esta localidad, pero quedaron muy mal arreglados, no obstante haberse gastado en los trabajos fuertes sumas.

La municipalidad debería tener más vigilancia en la ejecución de esa clase de obras, en cuya buena ejecución está interesado todo el pueblo.

- Varias señoritas de esta localidad se preparan para ganar el certificado elemental de maestras. - A. C.

Clases de idiomas

En mi casa particular, avenida séptima, ó a domicilio.

Las academias de inglés principian el 1º de marzo próximo.

J. SANTOS ALVARADO.

Febrero 19. I m

Instalación de Juntas de Educación

La Junta de Educación del distrito de Hatillo de este cantón, quedó instalada así:

Presidente, don Manuel Hidalgo Durán; Vicepresidente don José Francisco Rojas; Secretario, don Juvenal Solano Fuentes.

La del distrito de San Pedro del Mojo quedó de la siguiente manera:

Presidente, don José María Muñoz; Vicepresidente, don Ramón Hernández; Secretario, don Alonso Pérez Calvo.

Lidio Bonilla P. PINTOR

DECORADOR - y - ROTULADOR (Trabajos en pintura liza)

Apartado nº 514 - San José E. 27. I m

El precio de nuestro café

Según las revistas del mercado de Hamburgo, el café centroamericano ha sufrido, del 29 del pasado para acá, una rebaja de precio.

Dicen que el de Guatemala que se intentó colocar a 54 y 54½ pfennig el medio kilogramo, apenas pudo ser vendido a 53 y 53½.

No se explica el motivo de esa baja, pero es de suponer que se deba a que los compradores no saben a ciencia cierta a cuanto alcanzó la cosecha de todo el mundo en el año anterior.

En las transacciones efectuadas en la fecha dicha, el café de Costa Rica alcanzó a valer 1,08 pfennig el kilogramo.

El pfennig (pequeño) es igual a 0,525 (cincuenta y dos y medio céntimos de colón). Por consiguiente, el café costarricense valió en esa fecha 26 el quintal de 46 kilogramos.

Resta ahora que la revista dé datos verídicos.

TIP. DE EL NOTICIERO

SANTAL MIDY. Supresión de las inyecciones. Tratamiento el mas facil y el mas discreto. Exigir la firma: MIDY sobre el rótulo. CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes. Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY. PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

HIERRO GIRARD. El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos debiles. El profesor Hérad, encargado de la Memoria a la Academia de Medicina de Paris ha comprobado a que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no extriñe, sino que combate el estreñimiento. En todas las farmacias.

GOTAS COLONIALES. CURAN INSTANTÁNEAMENTE Dolores de Estomago, Indigestiones. PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

LIDILIA PARFUM. V. RIGAUD - PARIS. En todas las buenas Perfumerías.

MUSICA! SOMBREROS. Ofrezco al público en general desde un TERCETO en adelante, para Bailes, Serenatas, Paseos, Pic-nic, Banquetes, Matrimonios, Bautizos, &c. GARANTIZO toda formalidad y cumplimiento en las órdenes. CALLE 7ª NORTE, contiguo a Las Ciudades de Italia. SE HACEN SOMBREROS para caballeros, señoras y niños. Puntualidad en las obras. CALLE 7ª, NORTE, frente a la Fábrica de Espejos. Manuel F. Palomo. San José, Enero 30.

HOTEL ESPAÑA. situado en lugar céntrico. 30 varas de la esquina S. E. del Mercado y 20 varas del tranvía: frente a la casa del Dr. Cruz. Instalado este HOTEL en edificio de reciente construcción, posee habitaciones espaciaosas y ventiladas, en donde encontrará el pasajero por un módico precio todo el confort apetecible. En cuanto a la MESA nada deja que desear, pues cuenta con un EXCELENTE COCINERO. Se sirve el excelente café, que es la especialidad de la casa. Precios de hospedaje: de 1-50 en adelante. Se reciben PENSIONISTAS a precios equitativos y se alquilan camas a 0.50 y 0.75. Haced una visita a este establecimiento y os convencerá de la bondad del servicio. Ya subía: frente a la casa del Dr. Cruz, 30 varas al S. E. del Mercado. El propietario, - José Pérez. San José, julio 10. I a. alt.

AVISOS ECONOMICOS. Se venden dos casitas en 1500 al contado, situadas 50 varas al Este del Colegio de Señoritas. Se compra un perol de cobre que sea grande. Informes en esta oficina. 20 de febrero 10v.

VISO al público que el ocho del presente mes, se me desapareció de mi casa una vaca mobina con un ternero pintado de blanco y negro, con un fierro en el cuarto izquierdo en forma de una Y. Daré una gratificación a la persona que me la entregue ó me dé rózdo de su paradero. - AGUSTIN ROLDAN. - Febrero 19 10 v.

SIGUEN LAS RIFAS DE CASAS! Se vende una casa grande muy barata, construcción de ladrillo, situada a 250 varas antes del Liceo de Costa Rica. Para informes, en el Siglo Nuevo con su dueño MANUEL SEGURA. - Febrero 19. 15 v.

Ingeniero Menardo Reyes y Pedro N. Gutiérrez. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de agrimensura y topografía. Cuentan con instrumentos de precisión y se les encontrará al primero en su casa de habitación nº 147, trescientas varas al Norte de la del doctor Durán; y al segundo en el Observatorio Astronómico y Meteorológico Nacional. San José, feb. 11.

EL único techo que no hace daño POR EXPERIENCIA PROPIA: teja de barro, que dura siglos, es la que ofrece TOMAS SALAZAR en San Antonio de Montecillos de Alajuela. Cuenta con barro especial y buenos materiales y precios sin competencia. - Enero 7. 6 m.

PARA LLEVAR LIBROS, de cualquier negocio que sean, cálculo de facturas y para toda clase de trabajos de contabilidad que ejecutará con el debido esmero, puntualidad y exactitud, ofrezco mis servicios de 6 p. m. en adelante y por módica remuneración. Se me encontrará durante el día en la Aduana Principal y en la tarde en mi casa, avenida 8ª Oeste. - R. MONTAGNÉ. Febrero 3. I m.

Se alquila una casa, lado de La Merced. Informa ISIDRO MARIN. 11 de febrero 10v.

¡ a los cafetaleros! Tengo semilla de café "MARAGOGIPE", ya aclimatada en el país. Es el café más conveniente, pues obtiene casi doble precio que el nuestro en los mercados de Europa, como puede verse en las revistas. - GABRIEL CORONADO. Febrero 17. 1 m.

SE ALQUILA la espaciosa casa frente a la Imprenta Nacional, que ha ocupado la Botica Moderna y despacho de los doctores Soto, Calderón, Fonseca Calvo y Justiniani. - Enero 28. 15 alt.

La Modernista POLVORERO ESPAÑOL. Fábrica de piedras de fuego. Calle 4ª Sur, 350 varas al Sur de la pulpería «La Bicicleta». - Feb. 9. 1 m. Yelaya vuelve a Nicaragua. Compre una CAJA de hierro de segunda ó tercera mano y de combinación. Para informes con Teófilo Salazar en el Mercado de Heredia. Feb. 11.